

Los asuntos de Marruecos

Primo de Rivera promete hacer grandes economías en los presupuestos de ambas zonas del Protectorado

El comandante Varela y el capitán Lapatza resultaron heridos en la acción de Ifernin

EL COMANDANTE VARELA

La última operación en que ha intervenido el comandante Varela, merece que destaquemos su figura, señalando algunos de sus datos biográficos.

El comandante José Varela Iglesias tiene treinta y cuatro años y lleva dos de antigüedad en su empleo. Es el único militar español que está en posesión de dos cruces laureadas de San Fernando. La primera de ellas la obtuvo á consecuencia de una acción muy semejante á la que acaba de realizar en Ifernin.

Perteneció, entonces, Varela, al grupo de Fuerzas Regulares indígenas de Larache. El enemigo se hallaba emboscado desde hacía largos días en una cueva, desde la que, favorecido por la disposición del terreno, hostilizaba á las tropas españolas, causándoles frecuentes bajas.

Varela, que era teniente á la sazón, se ofreció voluntario con un grupo de soldados de su tabor para atacar á los moros emboscados. El fuego era vivísimo en aquellos momentos. No se sabía cuantos eran los atacantes. Lo mismo podían ser una docena, que un centenar. Varela, en lugar de dirigirse directamente contra el enemigo, ascendió á las rocas que cubrían la cueva y se descolgó por ella, con sus indígenas. Los jartekos, desconcertados por la audaz irrupción, cayeron en el ataque, y Varela aprovechó aquél instante de estupor para emprender un río ataque cuerpo á cuerpo. En el combate, encarnizado y sin cuartel, murieron los más de los asaltantes de la cueva, y Varela resultó herido; pero el fortín—que no otra cosa era la guardia mora—quedó en poder de los Regulares.

La segunda laureada la ganó Varela igualmente en la zona occidental en una acción redondísima, a la que sobrevivieron muy pocos de los que en ella tomaron parte.

Actualmente, el comandante Varela manda la "idala", o jarka amiga de Azib de Midar, compuesta, como ayer dijimos, por 2.200 moros pertenecientes al mismo territorio en que actúan.

La operación de Ifernin, que ha dado por resultado la toma y destrucción del célebre cañón "Felipe", revela una vez más cuál es el temperamento del comandante Varela, soldado audaz y valeroso, que no se detiene ante ningún obstáculo. Los grados de capitán y comandante los ha obtenido por méritos de guerra, y, antes de ahora, había sido propuesto para el ascenso a teniente coronel por el comandante general de Melilla, general Sanjurjo.

Si, como es de suponer, el ascenso llega pronto, Varela será, con Pareja, el teniente coronel más joven del ejército español, como lo es Franco entre los coronelos.

(POR TELÉFONO)

Madrid, 26.

DOS DESPACHOS DEL PRESIDENTE
Al mediodía en la Presidencia se facilitaron un parte radiofotográfico del marqués de Estella, transmitido desde Alcazarquivir y otro puesto en Larache. En ellos dice el presidente que había revisado en Alcazar la columna del coronel García Boloix, cuyas fuerzas se hallan tan satisfactorio como las de Arcila y Larache.

También dice Primo de Rivera que acudieron á saludarle miles de moros de la zona de Arcila y que Hamora visitó el aeródromo.

Comunican de Tetuán que parece confirmarse la noticia circulada días pasados acerca del nombramiento del nuevo alto comisario.

Por lo menos, en Tetuán se asegura en los centros aledaños á la Comisaría que cuando el marqués de Estella regrese á Tetuán, después de visitar la zona de Melilla, le esperará en la capital del protectorado el general Gómez Jordana, quien se hará cargo de la Alta Comisaría ostentando el carácter de presidente delegado del Directorio en África.

PROMESAS

El general Primo de Rivera después de dar posesión á su sucesor, regresará á Madrid, llevando terminados definitivamente los presupuestos de todas las zonas del protectorado, en las que se introducen grandes economías, sobre todo en lo que afecta al personal, que se reduce considerablemente.

DETALLES DE UN HECHO DE ARMAS

Dicen de Melilla que se conocen nuevos detalles de la brillante operación realizada anteayer por la jarka amiga que manda el comandante Varla, operación que dió por resultado el desmantelamiento total del cañón que el enemigo tenía emplazado en Tifarauin y que tanto molestaba á nuestras posiciones de Tizi-Assa y limitrofes.

El comandante Varela planeó la operación con gran acierto y la jarka, con un entusiasmo pocas veces igualado, fué avanzando hasta llegar al objetivo señalado, sorprendiendo al enemigo que huyó á la desbandada.

Los jartekos de Varela atacaron con bombas de mano el emplazamiento del cañón re-

belde, que al poco fué volado mediante una fuerte carga de cartuchos de trilita.

El cañón, que era de montaña, estaba fabricado por la Casa Saint Chamand.

La operación, que fué brillantísima en todas sus partes, mereció grandeselogios, y el general Sanjurjo se trasladó á Tifarauin para felicitar á las fuerzas y al comandante Varela.

EL CORONEL ORGAZ MARCHA A ÁFRICA

En el rápido de Algeciras marchó ayer a África el coronel Orgaz, nombrado, en sustitución de Ovilo, para la jefatura de la Intervención de Marruecos. Le despidieron el general don Dámaso Berenguer, su hermano don Federico, el vocal del Directorio Gómez Jordana y todos los funcionarios de la Oficina de Marruecos de la Presidencia.

El coronel Orgaz se unirá al general Primo de Rivera en su recorrido actual.

PARTÉ OFICIAL

De madrugada se ha facilitado a los periodistas el siguiente parte oficial:

«El alto comisario continúa en territorio de Larache. El mal estado del mar ha impedido el embarque de batallones que iban repatriarse hoy.

En todos los territorios sin novedad.»

UNA EMBOSCADA

Un telegrama de Melilla dice que fuerzas de la tercera mil de la mehalha de Taferis han establecido una emboscada cerca de Taurit Amaran y sorprendieron a un gru-

po rebelde, con el que sostuvieron largo tiroteo, haciendo dos prisioneros con armas y municiones.

UN CONVOY

Se ha efectuado sin novedad un convoy de Dar Drius a Ifen Lasen.

LOS RECLUTAS DE SAN FERNANDO

Mafana marcharán a Dar Quebdani los reclutas del regimiento de San Fernando para incorporarse a los batallones allí des- tacados.

EL TEMPORAL

Reina un furioso temporal de Poniente que dificulta las operaciones en el puerto.

FELICITACIONES AL GENERAL SANJURJO

Ayer mañana estuvieron en la Comandancia General numerosas entidades y personalidades para felicitar al general Sanjurjo por la acción realizada en Ifernin.

También le felicitaron el gran vizir de este territorio y el caid Abd-el-Kader.

SE PROPONE EL ASCENSO DEL COMANDANTE VARELA

El general Sanjurjo ha propuesto al comandante Varela para la medalla militar y al ascenso al empleo inmediato.

El comandante Varela ha puesto un telegrama a su madre diciendo que se ha honrado siendo herido otra vez más por su patria.

—El capitán Lapatza sigue mejorando de la herida que recibió en la operación de ayer.

En la Audiencia de Madrid

(Por teléfono)

Madrid, 26.

Ayer por la mañana, en la sección tercera de la Audiencia de Madrid se vió la causa seguida contra el ex inspector municipal del servicio de pozos negros y el vecino Julio Durán, acusados de un delito de cohecho.

El fiscal sostuvo que don Emilio recibió de Julio 400 pesetas por autorizar, á espaldas del Ayuntamiento, la limpieza de un pozo negro de la casa de su propiedad.

Calificó los hechos como constitutivos de un delito de cohecho, y pidió para los procesados la pena de tres meses y once días de arresto mayor y la imposición de una multa conjunta de 400 pesetas.

Además, para el ex inspector pidió ocho años y un día de inhabilitación temporal.

El empresario del Rey Alfonso ha estafado medio millón de pesetas

(Por teléfono)

Madrid, 26.

Como es sabido, el empresario del teatro del Rey Alfonso, don José Garrido Morán, liquidador de Bolsa, ha sido defendido con motivo de la denuncia presentada por don Felipe San Miguel, como apoderado de doña Tomasa Martínez Bernabeu, por haber dispuesto el señor Garrido de valores propios de esta señora, importantes 50.000 pesetas.

Al Juzgado ha llegado otra denuncia contra el mismo empresario. La firma don Pedro Salinas y se funda en que el señor Garrido ha dispuesto igualmente de valores que ascienden a 75.000 pesetas y que eran propiedad del denunciante.

Don Cándido Esteban Ruiz ha presentado también contra el mismo señor Garrido una denuncia por haber dispuesto el empresario de valores importantes 450.000 pesetas.

Los denunciantes, clientes del señor Garrido, que era liquidador oficial de Bolsa, lo habían encargado de recoger y liquidar los valores, cuando llegara el vencimiento de las Obligaciones del Tesoro.

El señor Garrido, pasada la fecha del vencimiento, no dió cuenta a sus clientes de la gestión y apremiado por los señores Salinas y Esteban Ruiz, no pudo demorar por más tiempo la presentación de la liquidación y confessó que había disuelto de los valores. Para arreglar el asunto, propuso la hipoteca o venta del teatro Rey Alfonso operación que no quieren avalar las personas que el empresario propuso.

Dr. Roncal Medicina general NERVIOSAS, NUTRICIÓN Y NIÑOS ELECTRICIDAD. Consulta: 11 4 1 y 4 7. Económica: Martes y sábados, 6 ½ á 8 Principe, 37, pala, esq. Urbieta. Tel. 25-49

En el Gobierno Civil

El comandante Saldaña toma posesión de su cargo

Las finanzas

El nuevo Consejo de Administración del Banco de Castilla

(Por teléfono)

Madrid, 26.

El nuevo Consejo de Administración del Banco de Castilla ha quedado formado de la siguiente manera:

Presidente, marqués de Guadalcorche; vicepresidente, don Gerardo López Quesada; vocales, señores Veloso, Pumarés, Fuster, López Quesada (L.) y Sacristán.

La designación de estos señores ha sido hecha por el juez especial que enlaza en el "affaire" de la referida entidad bancaria.

Viaje de placer

Jorge y su real esposa ante la torre de Pisa

(Por teléfono)

París, 25.

Comunican de Pisa que los soberanos británicos y su séquito llegaron ayer al mediodía.

Visitaron la catedral, acompañados por el cardenal Maffi, y la célebre torre inclinada. Por la tarde marcharon con dirección a Líburna.

Teatro Principal

Para hoy anuncia el teatro del Piccoli, que un enorme éxito ha obtenido, un programa interesantísimo. Primeramente se pondrán en escena algunas variedades selectas. En segundo lugar, el cuento de Perrault en dos actos y cuatro cuadros, música de César Cui, "El gato con botas". Seguidamente, la escena cómica "Marcelina o cuál de las tres", y finalmente se presentarán algunos fines de fiesta, entre los que figurará la famosísima "Salomé", que ayer alcanzó en San Sebastián el mismo brillante éxito que en todas partes.

La Compañía se despide del público mañana, poniendo en escena "La urraca ladrona", una de las obras que mejor hacen y de las más entretenidas. Tiene música de Rossini,

Los restos mortales de Ganivet

Hoy llegarán a Irún, y serán recibidos por el Municipio

También asistirá el Ateneo Guipuzcoano

Hoje llegarán a Irún los restos del inmortal pensador granadino Ángel Ganivet. La España que piensa y siente se prepara a rendir un homenaje de admiración al hombre que, lo mismo que Costa, supo ver con clarividencia los problemas de España para ensalzar sus virtudes eternas y flagelar sin piedad sus vicios y sus lacras.

Puede afirmarse que Ganivet fué el último pensador de raigambre española. Vivió en una época en que el pensamiento español no tenía necesidad de buscar fuera de la patria extravagancias y refinamientos de señoritos cursis. Navarro Ledesma y Ganivet, con la gracia fluida de nuestro idioma, dejaron para siempre en sus libros un compacto manjo de ideas que no podrán morir mientras España no cambie su rumbo.

Las llagas que Ganivet descubrió en el alma nacional, abiertas están aún y agravadas por la acción de los años.

El homenaje que España tributa al insignie granadino tendrá felices resultados si aviva en la juventud el deseo de leer sus obras. En ellas se aprende a conocer a España y a amarla. Y en ellas se aprende también a curar sus dolores y a cubrir sus vergüenzas.

El Ayuntamiento de Irún, que ha recibido del granadino la honrosa misión de recibir los restos del autor del «idearium», se hará cargo en la estación fronteriza del fúnebre convoy.

Irún acudirá en masa a recibir los restos del inmortal pensador, y éste será el primer homenaje público a la memoria del gran patriota.

UNA INVITACIÓN DEL ATENEO

La Junta de Gobierno del Ateneo Guipuzcoano tiene noticia de que esta tarde, a las siete y media, pasarán por esta ciudad los restos mortales del insignie pensador Ángel Ganivet.

Una Comisión nombrada por la Junta al efecto, irá a Irún a recibirlas, siendo portadora de una corona de flores naturales que el Ateneo dedica a su memoria.

La Junta de Gobierno ruega a todos los señores socios hagan acto de presencia en la estación, para rendir así el último homenaje al maestro.

(POR TELÉFONO)

Madrid, 26.

El viernes o el sábado regresarán a Madrid de paso para Granada, los restos mortales del gran pensador Ángel Ganivet.

A las once de la mañana del día en que lleguen los restos, los estudiantes acudirán a la estación para recibirlas, y la comitiva se formará de la siguiente manera:

Abrirá marcha una sección de la Guardia municipal de a caballo, y detrás irán cuatro estudiantes que llevarán el férreo.

Detrás irá la Asociación de Estudiantes con su bandera y seguirán las representaciones de las corporaciones oficiales y particulares, los elementos intelectuales y la colonia granadina.

La comitiva, por el Paseo de San Vicente, se dirigirá a la Universidad Central, donde quedarán depositados los restos de Ganivet.

Por la tarde, en el Paraninfo de la Universidad se celebrará una velada necrológica y luego el férreo será llevado a la estación del Mediodía, para ser reexpedido a Granada.

R. BARRERA

ODONTOLOGO

Churruca, núm. 2, piso tercero, derecha.

Dr. Manuel Usandizaga

Partos y enfermedades de la mujer Garibay, 6, entresuelo. Consulta de 2 a 6.

Doctor Larre

Plaza de Guipúzcoa, 9. 4. — Teléfono 26-48 Nariz, Garganta y Oídos. — Consultas de diez á doce y de tres á cinco.

Doctor B. Petschen Kutz

Vergara 5. Consulta 11 4 1 y 3 6 5. Tel. 22-07. Especialista partos, Matriz, Medicina general.

Dr. Tamés Arsuaga

MEDICO DEL HOSPITAL CIVIL
Especialidades en las enfermedades de la piel y secretas. Plaza del Arenal, 3. Consulta de 10 á 1 y de 3 á 6. Teléfono 2-32 y 15-93

Solar en Eibar

Se vende próximo a la estación y lindante con el ferrocarril. Mide 450 metros.

Informes: Notaría de Villabona.